

REPÉRER LES HYPERTRUCAGES

As-tu déjà vu une photo ou une vidéo en ligne qui te semblait trop belle pour être vraie? Grâce à la technologie d'aujourd'hui, il est de plus en plus difficile de distinguer le vrai du faux, en particulier ce que l'on appelle les hypertrucages.

Les hypertrucages sont des images ou des vidéos qui ont l'air réelles, mais qui sont en fait créées par des programmes informatiques. Ils peuvent donner l'impression que quelqu'un fait ou dit quelque chose alors que ce n'est pas le cas. Les outils de création d'hypertrucages étant de plus en plus sophistiqués, nous ne pouvons plus compter sur la détection d'éléments comme des doigts supplémentaires ou des lettres étranges.

Si nous ne pouvons plus distinguer le vrai du faux, il est facile de nous dire que tout contenu que nous estimons faux est un hypertrucage.

Voici quelques trucs pour repérer les hypertrucages et savoir si une image ou une vidéo est réelle.

CONSEIL 1 : FAIS UNE RECHERCHE D'IMAGE INVERSÉE

Chaque fois que tu vois une photo en ligne qui te semble louche, essaye les actions suivantes.

- Copie le lien de l'image ou sauvegarde l'image sur ton ordinateur. Tu peux généralement le faire en cliquant sur le bouton droit de la souris sur l'image et en sélectionnant « Copier l'emplacement de l'image » ou « Enregistrer l'image sous ».
- Rends-toi sur un moteur de recherche d'images inversées comme TinEye.com. Il s'agit de moteurs de recherche spécialement conçus pour les images.

- Télécharge l'image que tu as enregistrée. Le moteur de recherche recherchera d'autres sites en ligne où cette image existe.

Ce que tu apprends

- Si l'image apparaît sur des sites d'information fiable ou des sources de confiance, elle est probablement réelle.
- Si l'image n'apparaît nulle part ailleurs, méfie-toi! Il pourrait s'agir d'un hypertrucage.

CONSEIL 2 : VÉRIFIE AUPRÈS DE VÉRIFICATEURS DE FAITS

Parfois, une image ou une vidéo truquée devient virale, c'est-à-dire qu'elle se propage très rapidement en ligne. Lorsque c'est le cas, les personnes qui travaillent comme vérificateurs de faits essaient souvent de déterminer si l'image ou la vidéo est vraie ou fausse.

Tu peux utiliser des sites Web et des moteurs de recherche dédiés à la vérification des faits pour voir si quelqu'un a déjà enquêté sur une image. Commence par visiter [l'outil de vérification des faits de HabiloMédias](#), qui fait des recherches sur plus d'une douzaine de vérificateurs de faits en même temps.

N'oublie pas que les vérificateurs de faits se concentrent généralement sur des sujets importants comme les articles d'actualité ou les déclarations de politiciens. Il est donc possible qu'ils n'aient pas enquêté sur tous les hypertrucages existants.

CONSEIL 3 : RECHERCHE LA SOURCE

Les vraies photos et vidéos ont une source. Tu peux généralement remonter jusqu'à la personne qui les a prises ou à l'organisation qui les a créées. Les hypertrucages sont différents. Parfois, ils n'ont pas de source du tout, ou la source est une personne qui admet avoir créé une fausse photo ou vidéo.

Voici comment devenir un bon détective des sources.

- Suis les liens : Lorsque tu lis un article en ligne, recherche les liens qui te permettront de savoir d'où proviennent les photos ou les informations. Remonte les liens aussi loin que possible pour voir si tu peux trouver la source originale.

- Vérifie les crédits photographiques : Les articles de presse et les sites Web devraient indiquer qui a pris les photos ou d'où elles proviennent. Recherche des mots comme « Source » ou « Via », puis fais une recherche sur cette source pour déterminer si elle est digne de confiance.

N'oublie pas qu'être un bon citoyen numérique signifie être attentif à ce que tu crois et partages en ligne. Utilise ces conseils pour repérer les hypertrucages et contribuer à stopper la propagation de la désinformation.